

GACETA DE MADRID.

SABADO 17 DE OCTUBRE DE 1829.

ARTICULO DE OFICIO.

Circular del consejo Real incluyendo una Real orden sobre uso de papel sellado de pobres.

Con fecha 15 de Agosto próximo comunicó al Consejo por conducto del Ilmo. Sr. decano de él el Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Gracia y Justicia la Real orden siguiente:

Ilmo. Sr.: El Sr. secretario de Estado y del Despacho de Hacienda en Real orden de 21 de Julio último me dice lo siguiente: La Direccion general de Rentas, á quien se oyó de Real orden sobre la exposicion que con la de 13 de Febrero último se sirvió V. E. dirigirme á informe, en la que el Regente de la audiencia de Asturias pide que se reitere la observancia de la circular del consejo Real de 20 de Enero de 1818, que manda que á los que ofrezcan informacion de pobreza se les admita la instancia en papel de pobres sin exigirles derechos al recibirla, obligándolos, si no se acreditase la pobreza, al pago de costas, y á resarcir á la Real Hacienda del papel sellado correspondiente, de conformidad con la contaduría general de Valores, manifiesta lo siguiente. La exposicion del Regente de la Real audiencia de Asturias, que devuelve adjunta esta direccion, y que es relativa á solicitar que S. M. se digne mandar renovar la observancia de la circular del consejo Real de 20 de Enero de 1818, por la cual se mandó que á los que ofreciesen informacion de pobreza, se les admitiese la instancia en papel de pobres, y que se les recibiese tal informacion sin exigirles derechos, está fundada, y es muy atendible, porque reconoce los recomendables principios de facilitar á los pobres, que son bastantes en aquella provincia y en las demas del reino, el que sin dispendio de intereses, de que carecen, puedan pedir y obtener justicia, y con ella llegar á poseer, y á contribuir á la Real Hacienda, beneficios de que ciertamente se ven privados á un tiempo los mismos pobres y el erario Real, porque con arreglo al artículo 60 de la Real cédula de 12 de Mayo de 1824, es necesario que las informaciones de que se trata se extiendan en papel del sello cuarto, que no pueden costear aquellos en fuerza de su miseria, que por consecuencia los obliga á ceder en la reclamacion de justicia. Por lo tanto, de conformidad con el informe evacuado por la contaduría general de Valores, que es adjunto, no puede menos la Direccion de apoyar la solicitud del Regente, inclinándose á creer que será justo y beneficioso á los pobres en general y á la Real Hacienda, el que siendo del agrado de S. M. se mande renovar, y quedar vigente la Real orden de 20 de Enero de 1818, en que se determinó que á los que ofrecieran informacion de pobreza, se les admitiese la instancia en papel de pobres, y que se les recibiese sin exigirles derechos; pero que en el caso de no resultar justificada tal pobreza, pagasen las costas é indemnizacion á la Real Hacienda del papel sellado correspondiente. Y en el caso que S. M. se sirviese acordarlo así, sería conveniente añadir que si los jueces, escribanos ó cualquiera otro cobrase derechos, pague el que lo haga el duplo del papel sellado correspondiente, conforme al artículo 83 de la Real cédula de 19 de Julio de 1794. Enterado de todo S. M., y conformándose con lo expuesto por la Direccion general de Rentas, se ha servido mandar lo traslade á V. E. como lo hago de Real orden, para su inteligencia, y en contestacion á la que produce este informe. De Real orden lo traslado asimismo á V. I. para inteligencia del Consejo, y que disponga comunicarlo á quien corresponda para su puntual cumplimiento.

Publicada en dicho supremo tribunal la preinserta soberana resolucion, con presencia de los antecedentes que en la misma se citan, acordó su cumplimiento en el dia 19 del mismo Agosto etc. Madrid 21 de Setiembre de 1829.—D. Va lentin de Pinilla.

NOTICIAS EXTRANGERAS.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-York 8 de Junio.

La mayor casa de fieras que se conoce en el dia es la que tiene en Boston Mr. Albert, de Berna. Cuando se lo pagan bien, saca las fieras á una plaza, rodeada de fuertes estacadas, para que luchen con perros. En este año, cediendo á las instancias de una sociedad de negociantes ricos, hizo construir una plaza á propósito, y en ella soltó á un mismo tiempo un leon, un tigre hembra, dos leopardos, un elefante y 200 perros. Los leopardos se arrojaron sobre el elefante, y le destrozaron de tal modo la trompa que el animal murió, despues de estarse desangrando seis horas seguidas. El leon y el tigre pelearon entre ellos con tal encarnizamiento, que los perros pudieron atacar vigorosamente á la primera de estas fieras, mientras que los dos leopardos se despedazaban uno á otro. Solo el tigre fue el que se defendió tan bien, que únicamente sacó algunas heridas. Durante este extraño combate fueron destrozados por las fieras 117 perros; otros 74 murieron en los dias siguientes; tambien murieron los dos leopardos; pero el leon se curó de sus heridas de allí á pocos dias.

MOLDAVIA.

Jassi 16 de Setiembre.

Esta mañana decian públicamente que habia llegado un correo, procedente del cuartel general ruso, con la noticia de haberse firmado la paz entre rusos y turcos. Con todo hasta ahora nada se puede asegurar sobre este asunto. Algunos suponen que el tratado es muy extenso, y contiene cláusulas muy notables. Si esto es cierto probablemente lo sabremos mañana. (*Gaceta de Augsburgo.*)

VALAQUIA.

Busharest 17 de Setiembre.

Instruido el general Geismar que el bajá de Scútari se dirigia á Sofía con 300 hombres, salió repentinamente de sus acantonamientos, y fue á pasar el Danubio por Uriz, entre Lomb y Zibru-Palanka, á fin de seguir al bajá.

RUSIA.

Odesa 15 de Setiembre.

La fragata austriaca *Condessa Julia*, capitán Soderino, que salió de Constantinopla cargada de vino &c. el dia 31 de Agosto, entró ayer en este puerto. Por la correspondencia venida en este buque se sabe que las victorias de los rusos y la toma de Andrinópolis habian aterrado á los musulmanes. Que el Sultan habia conocido cuán preciso era hacer la paz, y que dejando las condiciones al arbitrio del Emperador Nicolas solo deseaba firmar el tratado, y poner término á las desgracias que causa la guerra, en cuyo deseo le acompañaba tambien todo su pueblo. Los partidarios de los genizaros habian querido aprovecharse de las circunstancias para intentar una sublevacion; mas las enérgicas disposiciones del gobierno habian frustrado su intento, y de resultas habian sido decapitados varios sujetos, entre ellos Hamed-bajá, comandante de los fuertes del Bósforo.

Posteriormente hemos recibido noticias de aquella capital: segun ellas continuaba el castigo de los partidarios de los genizaros, y de todos los que eran sospechosos al Sultan; unos son decapitados, y otros ahorcados. Por orden del seraskier se habia quitado secretamente la vida á muchos presos; destruyendo asimismo los cafés donde se reunian los revoltosos.

Se aguardaba con impaciencia en Constantinopla la noticia de haberse firmado los preliminares de paz. Aun no se habia publicado el permiso para pasar al mar Negro; pero algunos buques lo habian obtenido á fuerza de dinero. Se habian embarcado mu-

chos prisioneros ramos para conducirlos á su patria de orden del gobierno, y los que aun existian en Constantinopla quedaban á disposicion del general Burtow.

En este mismo instante nos llegan noticias de Constantinopla hasta 4 del corriente. Se decia en aquella capital que los rusos se habian apoderado de Rodosto. Tambien se daba por segura la conclusion de la paz, pues todas las operaciones, tanto de mar como de tierra, se habian suspendido. Continuaban los castigos con tanto rigor, que el número de victimas excedia á lo que se decia de las sacrificadas en 1826 cuando se destruyó el cuerpo de los genizaros. (*Diario de Oseta*)

RUSIA.

Petersburgo 16 de Setiembre.

Noticias del ejército del Cáucaso hasta el 9 de Agosto.

«Habiendo sabido el general mayor Burtow, comandante de la division que ocupó á Beiburt, que habia reunido el enemigo unos 10 á 120 hombres en las inmediaciones de la ciudad de Khumisch-Khané, situada sobre el camino de Trebisonda, resolvió evitar, por medio de un ataque imprevisto, cualquier tentativa que pudieran hacer los turcos contra la plaza de Beiburt, la cual no estaba defendida sino por siete compañías de infanteria. En efecto, dejó dos en la plaza, y en la noche del 30 de Julio pasó con las cinco restantes hacia Khumisch-Khané. Al amanecer del día siguiente encontró al enemigo cerca del pueblo de Khart, le atacó con intrepidez, y le desalojó de las posiciones que ocupaba; pero luego que se aproximó al pueblo, reconoció que el enemigo se hallaba con fuerzas mucho mas considerables que las suyas. Con el objeto pues de desordenar á las mas de los turcos se precipitó sobre ellas el general Burtow con toda su division, y él mismo en persona, con el regimiento musulman de caballeria que le acompañaba, cargó sobre el enemigo; mas en medio de la refriega fue herido mortalmente por una bala que le atravesó de parte á parte el pecho.

«Viendo pues el teniente coronel Lindelfeh, quien con este motivo tomó el mando del destacamento, la inferioridad de sus fuerzas respecto de las del enemigo, el cual recibia sin cesar refuerzos de tropas frescas, y que ademas ocupaba una posicion muy ventajosa, se decidió á replegarse á Beiburt.

«Las pérdidas del enemigo en este encuentro fueron tan considerables que no se atrevió á perseguir nuestro débil destacamento, y así entró el día siguiente en Beiburt.

«El 1 de Agosto recibió el conde Paskevitch de Erivan la noticia de esta accion, y en aquella misma tarde dió orden para que la columna del general mayor Muraview se dirigiera á marchas forzadas á Beiburt; y el 3 partió tambien él á esta plaza.

«El enemigo ocupaba ocho pueblos situados alrededor de Beiburt, formando un semicírculo de un radio de dos á tres horas de camino, y todas sus fuerzas estaban prontas á concentrarse sobre el primero que habiamos atacado. En Khart habia unos 20 *Laces* de los mas desesperados, quienes habian jurado batirse hasta perder la vida, y en testimonio de esto se habian puesto los lienzos como se amortajan los orientales. Osman-Schatyr-Oghi, antiguo bajá de Anapa, á quien nuestras tropas hicieron prisionero en la campaña anterior, y debió su libertad á la clemencia de S. M. I., estaba campado á 10 varas con una division de 40 hombres para sostener á los *Laces*.

«El 8 llegó el comandante en jefe al pueblo de Khart, al cual habian fortificado los enemigos, é introducido tambien en la noche anterior considerables refuerzos. Ademas de esto, luego que nuestras tropas se aproximaron á Khart se descolgaron de la cima de la montaña numerosas tropas de turcos, y formaron dos grandes emboscadas á nuestro flanco y retaguardia; mas tan pronto como comenzó el fuego nuestra artilleria contra los atrincheramientos avanzados, determinó el comandante batir las dos emboscadas. En efecto, un batallon de granaderos de la Georgia, y otro de infanteria del conde Paskevitch desalojaron á la bayoneta al enemigo de todas las posiciones que ocupaba, y nuestra artilleria le hizo abandonar los atrincheramientos avanzados que tenia en una altura muy ventajosa, desde donde ofendia por todos lados á nuestras tropas; sin embargo ocuparon estas sucesivamente todas las alturas que rodean el pueblo, y así fue por último cercado, bien que la oscuridad de la noche no permitió continuar las operaciones. En el último momento nuevos refuerzos que llegaron al enemigo para socorrer el pueblo, atacaron nuestro flanco derecho; mas á pesar de que se batieron con el mayor vigor los turcos, fueron rechazados después de haber perdido mucha gente.

«Conociendo pues los *Laces* que era inevitable su pérdida, se fugaron del pueblo á favor de la oscuridad de la noche; abrien-

do el paso en pequeños destacamentos por medio de nuestras débiles guardias de cosacos avanzadas: sus estabros, nuestras tropas les mataron mucha gente, cogieron sus banderas, y así último ocuparon el pueblo antes de que amaneciera.

«A las seis de la mañana del día siguiente destacó el comandante en jefe á la caballeria con dos regimientos tártaros y cuatro piezas de artilleria á reconquistar los pueblos de las inmediaciones. Estas tropas se dividieron en dos columnas, una de ellas se encontró con una masa de infanteria enemiga de unos 800 á 1200 hombres, quien se retiró al momento hacia la cima de aquellas escarpadas montañas, y en seguida se dispersó; después se presentó en un desfiladero inmediato al pueblo de Balakhart el destacamento de Osman-bajá, con el cual trabaron nuestras tropas un sangriento combate; pero al fin fueron arrojados los turcos, echados de las montañas, y perseguidos en todas direcciones tan lejos como fue posible.

«Nuestras tropas cogieron en esta accion dos cañones, una bandera y todo el campo de Osman, cuantos bagages habia en él, y entre ellos los bienes de muchos pueblos cuyos habitantes habian huido á las montañas; mas de 30 cartuchos de cañon, una gran cantidad de pólvora, mucho ganado, y casi todos los caballos que tenia, pues los que los montaban se salvaron escapando á pie.

«Los turcos tuvieron en esta accion mas de 300 muertos, entre los cuales lo fueron el gobernador del distrito y muchos oficiales; perdieron 150 prisioneros, muchos los oficiales de Osman-bajá y muchos *beks* que tenian mando. Nuestra pérdida en los combates del 8 y del 9 ha sido poco numerosa; pero puede decirse que fue muy grande, porque perdimos al general mayor Burtow, el cual sobrevivió poco después de haber recibido su herida, muriendo el 4 en la plaza de Beiburt.

«De este modo se han arrojado lejos de las montañas, y dispersado á todas las reuniones de *Laces* y de las tropas del bajá Osman.

«Acaban de arribar á Cronstadt de vuelta de su viage alrededor del mundo, después de una ausencia de tres años las dos corbetas *Stanikowitsch* y *Litke*. Los resultados de esta expedicion no dejan de ser bastante interesantes á las ciencias. El capitán Stanikowitsch ha explorado las costas de la península de Alaska, mientras que el capitán Litke ha recorrido con una escrupulosa exactitud el espacio que hay entre el estrecho de Behring y el Kamtschatka; asimismo ha examinado el grande archipiélago de las islas Carolinas, y descubierto varios grupos de islas que se habian escapado á las investigaciones de los navegantes que le habian precedido. Los dos naturalistas de la expedicion, el Dr. Merters y Mr. Kastalski, han formado preciosas colecciones de objetos sacados de los tres reinos, y los pintores Mr. Potels y Mikkallow han hecho muchos dibujos interesantes. En todo el tiempo que ha durado el viage han disfrutado de la mejor salud las tripulaciones de ambos buques.

NAVIERA.

Heidelberg 21 de Setiembre.

«Los naturalistas que de todos los puntos de la Alemania y de otras partes de Europa se han reunido en esta ciudad, celebran todos los dias desde las 10 hasta las 12 de la mañana sus juntas generales en la sala de la universidad. Los naturalistas estan divididos segun sus diferentes ramos en secciones ó comisiones, y estas tienen sus sesiones en el Museo inmediato desde las 8 hasta las 10 de la mañana, y de 6 á las 8 de la noche.

Segun el estado impreso que se ha publicado se hallan reunidos actualmente en esta ciudad 249 sabios. De estos los 62 son del gran ducado de Baden; 29 del mismo Heidelberg; 25 de Baviera; 1 de Brunswick; 3 de Dinamarca; 5 de Inglaterra; 8 de Francia; 5 del reino de Hannover; 18 de las ciudades libres de Hamburgo, Brema y Francofort; 6 del electorado de Hesse; 27 del gran ducado de Hesse; 1 de Lippo-Deimald; 2 del ducado de Nassau; 5 de los Países-Bajos; 7 de los Estados del Emperador de Austria; 2 de Polonia; 27 de Prusia; 2 de Rusia; 10 de los países de Sajonia; 5 de Suiza y 24 de Wurtemberg.

INGLATERRA.

Londres 2 de Octubre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 89 1/2.

«El martes por la noche se desistieron á la altura de Douvres dos navios rusos de linea que navegaban con direccion al Suroeste.

«Los comerciantes de todos los puertos de Italia aguardan con ansia que se abra el paso del Mar Negro. En Génova hay ocho buques mercantes que estan prontos para dar la vela hacia aquel punto.

Segun las últimas noticias de Constantinopla, los camibos, las veredas, las lanchas, todo está lleno de turcos, particularmente de asiáticos, que hoyen del teatro de la guerra y venden sus armas y sus caballos; hasta la gente del campo lleva consigo al Asia todo lo que puede. De este modo, en el mismo instante que se ha enarbolado el estandarte del Profeta, empieza la desercion general de los turcos. Una de las causas de este fenómeno es que la guerra actual no merece la aprobacion del pueblo musulman por la destruccion de los genizaros, y por haber introducido el Gran Señor la disciplina europea: por otra parte, la poblacion griega favorece á los rusos, y estos, que conocen muy bien el estado de las cosas, han aumentado últimamente el descontento general no haciendo ningun prisionero, dando por pretexto que no pelean contra los turcos sino contra el Sultan: tambien han persuadido á los soldados á que se retiren, lo que se ha verificado sin dificultad. Los que, de estos, se retiran, son bastantemente bien recibidos en los pueblos de la orilla europea adonde vienen para embarcarse, lo cual da suficiente idea del espíritu de la nacion.

Al Sultan le quedan tan solo 180 hombres, y los rusos son dueños de Andrinópolis, en la que entraron con solos 90 soldados por eso el general Diebitsch para evitar que se conociese su poca fuerza, creyó prudente detener dos dias en su cuartel general á un mensajero que llevó el general Muffling. En el dia consta el ejército ruso de 30 ó 400 hombres. El paso del Balkan hubiera costado mucha gente si hubiese habido resistencia; mas todo se hallaba en tal apatía que durante el mes de Agosto no han perdido los turcos mas de 300 hombres. El Sultan no esperaba sin dudarse en tal abandono, de lo contrario habria aceptado las condiciones propuestas por el batón Muffling, antes que se verificase el paso del Balkan: en el dia está á merced de los rusos, y es probable que las condiciones sean muy duras, á menos que no se presente algun amigo que no quiera permitir que la Turquía se debilite, tanto que cada vez primer tiempo en caso de nueva guerra. El tesoro otomano está exhausto, y es verosímil que la indemnizacion que habria de hacerse en dinero se verifique en provincias. Si la paz fuese deshonrosa se deberian temer demasias tarde ó temprano; mas interesándose la Inglaterra, no dejará Turquía de ser potencia europea.

Escriben de Berlin que no se ha ajustado armisticio entre rusos y turcos. El hecho es que el general Diebitsch manifestó á los comisarios turcos que no estaba en su mano modificar las condiciones de la paz; pero concedió algun tiempo para tomarlas en consideracion, prometiendo no entrar en Constantinopla antes de concluirse el plazo señalado. Al mismo tiempo hizo adelantar toda su tropa digera para estar pronto á entrar si no aceptaban las condiciones. (*Globe and Traveller*.)

FRANCIA.

Paris 5 de Octubre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 107 fr. 30 c. Acciones del banco 1850. Empréstito Real de España 73½. Renta perpetua de idem 51½.

Los rusos piden á la Puerta 10 millones de ducados (unos 440 millones de rs.), por indemnizacion de gastos de guerra, y unos 12 millones de francos por indemnizacion de comercio. Esta última suma se dividirá en tres series, la primera pagadera al contado; el ejército permanecerá en Andrinópolis hasta el pago de la segunda, y pasará el Balkan cuando se haya entregado la tercera.

Los principados estarán en poder de los rusos hasta el pago total de la indemnizacion de guerra, para lo que concede 10 años el gobierno ruso.

Para detener la marcha del ejército no bastaba la firma del tratado; debian canjearse las ratificaciones, y el general Diebitsch estaba autorizado por el Emperador Nicolas para hacerlo por parte de Rusia.

El Gran Señor ha convenido en todo, refiriéndose en cuanto á su conducta ulterior á los embajadores de Francia é Inglaterra, y declarando que por lo tocante á Grecia se atenia al protocolo de Londres.

No se dudaba en Constantinopla que el Sultan enviaria inmediatamente al general Diebitsch la ratificacion del tratado, única cosa que podia suspender la marcha del ejército ruso.

Debemos añadir que si se realizase enteramente el pago de la indemnizacion antes de los 10 años la evacuacion se verificaria inmediatamente. (*Gaceta de Francia*.)

La *Gaceta de Augsburgo* de 30 de Setiembre dice en artículo de Viena, con fecha 25 del mismo, lo que sigue:

«Un correo ingles, que salió de Constantinopla el 10 del cor-

riente, y llegó ayer noche por Seres, ha traído la noticia de que el tratado no estaba aun firmado; pero que se esperaba por momentos lo aceptase el Sultan, puesto que el general Diebitsch habia dicho que cumplido el plazo señalado, marcharia con todo su ejército sobre la capital. Las condiciones mas verosímiles son: el gobierno ruso recibirá una indemnizacion de 30 millones de rublos (unos 1400 millones de rs.), para cuyo pago concede 20 años, conservando en retención á Siliatria y los principados: 40 millones de piastras turcas (unos 440 millones de rs.), pagaderos en tres plazos para compensar las pérdidas que ha sufrido el comercio ruso. Verificado el pago del primer plazo los rusos se retirarán hasta el Balkan; despues del segundo á Bulgaria, y despues del tercero hasta el Danubio. Se cederán á los rusos las fortalezas de Anapa, Poti, Akalitzick y Akalkalaki. Se demolerán las fortalezas de Turmul, Kalé, Giurgewo y Brailow, para no volverlas á construir. Los cinco distritos que están separados de Servia se reunirán y gozarán de los mismos privilegios. Finalmente la Puerta acepta el protocolo de 22 de Marzo.»

Segun el periódico alemán, el 10 de Setiembre se esperaba en Constantinopla que habia paz; pero todavia no estaba firmada, aunque nuestra gaceta dice que solo faltaba el canje de las ratificaciones: parece pues que es preciso esperar á estas noticias, mas recientes ó á declaraciones sin reticencias. (*D. de los D.*)

En la última sesión de la academia de las ciencias, presentó Mr. Recamier un ejemplar de la obra que acaba de publicar acerca de la cura del cáncer por medio de la compresion. Dentro de poco se publicarán los resultados de este nuevo método.

Mr. Hericard de Thury remitió un folleto intitulado *Consideraciones geológicas sobre la causa de las fuentes ascendentes, é investigaciones sobre el origen de la sonda de fontaneros, y modificaciones que ha sufrido.*

Mr. Payen dió noticia de un método nuevo para cocer el yeso. Segun él el cocido del yeso se reduce á una simple desecacion y la temperatura que basta para esta operacion es muy inferior á la que hasta ahora se ha empleado; de lo que deduce que se podrá hallar facilmente algun medio económico de hacer en grande una clase de yeso que sea siempre sobre poco mas ó menos de la misma calidad.

La sociedad médico-blantrópica de Paris comunica á la academia las cuestiones siguientes, para cuya solucion ha ofrecido un premio de 10 francos. La educacion física de los niños ¿es conforme á los preceptos de la higiene? ¿Pueden atribuirse á los vicios de esta educacion algunas de las enfermedades que afligen á la juventud? ¿Cuáles son las mejoras que bajo este aspecto puede exigir la educacion pública y privada?

Mr. Mayer dió noticia de las modificaciones que ha hecho en las camas para acomodarlas al servicio de los enfermos á quienes la mudanza de posicion causa dolores muy intensos.

Mrs. Cuvier, Brogniart y Geoffroy St. Hilaire encargados de informar acerca de los trabajos hechos por la comision científica enviada á Morea, manifestaron que de las noticias remitidas á la academia, aparece que esta comision ha rectificado muchos errores geográficos, que ha examinado con el mayor cuidado varias ruinas hasta ahora desconocidas, sacando de ellas dibujos muy correctos; que ha medido con el barómetro la altura de algunos montes, determinando la temperatura de aquellos mares, y escrito los nombres de los pueblos y otros puntos con su verdadera ortografia. Resulta asimismo, que la agricultura de Morea está en su infancia, en donde se desconoce totalmente una inmensidad de vegetales preciosos que convendrian á aquel dichoso clima. La historia de los pájaros, reptiles, peces é insectos, se aumentará considerablemente con las colecciones que han formado los individuos de esta comision.

ESPAÑA.

Cádiz 6 de Octubre.

D. Juan Pedro Boallú, teniente graduado de infantería, ilimitado en esta plaza, despues de haber aclimatado con muy buen éxito considerable posicion de pochquilla, ha inventado unos instrumentos con que elabora hornillas de hueso y pesuña de vaca, evitando los inconvenientes que ofrecian muchas de las extrangeras, que por estar formadas en alambre, madera ó trapo, manchaban la ropa ó perdian su figura: hace tambien botones calados, de hilo de olan, como los que venian de Francia é Inglaterra, llevados á su mayor perfeccion en la finura é igualdad del calado; de punto de encaje, y sin aderezarlos con una solucion de cal que deteriora considerablemente el hilo, y dándolos al precio de 8 rs. vn. la gruesa, cuando los extrangeros nunca han valido menos de 10: por este medio han conseguido que ya no se introducen del

extranjero botones de esta clase. Fabrica asimismo botones lisos de hilo para camisa, los cuales tienen mucho brillo y duracion, con tan primorosa hechura, que parecen de hermosa pasta, y se arreglan á 5 rs. vn. gruesa. Los fabrica asimismo de hilo de algodón con la forma de cabeza de turco, blancos, calados, de punto de encaje y estrella y de diferentes tamaños, siendo de uso para camisas y vestidos de señora; se han imitado á los que venian de Hamburgo, con la mejora de un calado de seda de colores para adecuarlos á los trages de musulina de India. El precio de los de solo algodón, es de 24 rs. la gruesa de los grandes, y 20 la de los pequeños. De la misma figura hace botones de seda de todos colores, variando caprichosamente sus preciosos calados.

La sociedad económica de esta ciudad nombró una comisión de su seno para que visitando la fábrica de Bonillú, expusiese lo que creyese oportuno de esta visita ha resultado ser cierto todo lo expuesto, y que Bonillú con su esposa, suegra y cuñada son los únicos operarios de tan útil fábrica, y la sociedad teniendo presente que este individuo ha desterrado la concurrencia extranjera en un ramo de necesidad, siguiendo el espíritu del art. 13 de sus estatutos, acordó en junta de 18 de Setiembre conceder á D. Juan Pedro Bonillú el único premio que está en sus facultades, y lo nombró su socio de mérito. (*Diario Mercantil de Cádiz.*)

San Lorenzo 14 de Octubre.

Este día, cumpleaños del Rey nuestro Señor, ha sido de gala con uniforme en este Real Sitio, y S. M. ha tenido besamanos general, al que han asistido el Cuerpo diplomático, Consejo de Estado, Diputación de Reinos, Grandes de España, Gentilshombres, Titulos, Generales, Magistrados y otras muchas personas de garra que en número extraordinario vinieron de la corte con tan plausible objeto. Fue sobre manera lucida la concurrencia; y nada inferior á lo acostumbrado la bondad con que S. M. y A.A. recibieron los homenajes del respeto y del amor de los concurrentes.

Madrid 16 de Octubre.

S. M. y A.A. continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Lorenzo.

El día 10 del corriente á las nueve de la mañana salieron de la ciudad de Barcelona, con direccion á Francia, los Sermos. Señores Infantes D. Francisco de Paula y su augusta Esposa, que gozan y han disfrutado mientras han permanecido en aquella ciudad la mas completa salud, recibiendo de sus habitantes, así como de todos los de los pueblos por donde han transitado, pruebas nada equivocadas del acendrado afecto que profesan los españoles á su Rey y Real Familia.

El día anterior se dignaron SS. A.A. visitar el Real archivo de la Corona de Aragon, que existe en Barcelona, donde se detuvieron largo rato, informándose de su origen, antigüedad, arreglo y demas; cuyas noticias oyeron con demostraciones del mayor agrado de boca del gefe de aquel establecimiento.

Las últimas noticias sobre los asuntos de Oriente son las que copiamos:

El gobierno frances recibió el 6 del corriente pliegos de su embajador en Constantinopla con fecha 16 de Setiembre, segun los cuales parece que el 14 del mismo se habia firmado en Andrinópolis la paz entre rusos y turcos. Han convenido las dos potencias en que se restablezcan los tratados antiguos, particularmente el de Ackerman, y en dejar libre paso por el Bósforo y los Dardanelos á los buques de todas las naciones que no esten en guerra con Turquía ni con Rusia. Se confirman y añazan los privilegios y franquicias estipuladas en el tratado de Ackerman en favor de los habitantes de los Principados. La Servia gozará de los mismos privilegios y derechos; y se volverán á reunir á esta provincia seis distritos que los turcos habian separado de ella indebidamente. Todas las plazas de la orilla izquierda del Danubio corresponderán á los Principados de Valaquia y Moldavia, y quedarán exentas de tener guarnicion turca. La fortaleza de Giurgevo será demolida; las plazas de Poti, de Anapa y la de Ackhalzich, con parte de su territorio, se cederán á Rusia. Queda reconocido el protocolo de 21 de Marzo, salvo las negociaciones con las potencias consignatarias del tratado de Londres. Todos los súbditos cristianos podrán emigrar con sus bienes. Se concede armisticio á los griegos y turcos comprometidos. Los turcos pagarán al comercio ruso una

indemnización de 1.5000 ducados (sobre 70 millones de rs.) y 10 millones de ducados (unos 450 millones de rs.) por los gastos de la guerra. La Puerta puede tomar el plazo de 10 años para verificar el pago, si no le es dable hacerlo antes; y hasta que se realice del todo no maldrán los rusos del territorio Otomano.

CAMBIO DEL DIA.

Londres 27^o dia. — Paris 15 19. — Santander $\frac{1}{2}$ por ben. — Bilbao par. — Cádiz $\frac{1}{2}$ á $\frac{1}{2}$ idem. — Sevilla $\frac{1}{2}$ daño. — Málaga $\frac{1}{2}$ beneficio. — Granada $\frac{1}{2}$ daño. — Alicante $\frac{1}{2}$ á 1 id. — Murcia 1 á 1 $\frac{1}{2}$. — Valencia $\frac{1}{2}$ á $\frac{1}{2}$. — Barcelona á pesos fuertes $\frac{1}{2}$ beneficio. — Zaragoza 1 daño. — Coruña $\frac{1}{2}$ á 1 idem. — Santiago 1 á 1 $\frac{1}{2}$ idem. — Descuento de letras á razon de 3 $\frac{1}{2}$ á 4 por 100. Acciones del Banco 15 $\frac{1}{2}$ pesos fuertes.

ANUNCIOS.

Las aventuras de Telmaco en frances con la version castellana al frente, traduccion libre por D. Fernando Nicolas de Rebollada: dos tomos en 8.º regular con 24 estampas. Los suscriptores acudirán á recoger el tomo segundo á la imprenta y almacén de libros que fue de Fuentenebro, donde se continuará despachando á 30 rs. en rústica hasta 1.º de Diciembre, y pasado este término á 38. En la misma casa se halla una edicion con la version castellana solamente, y otra del texto frances: en un tomo cada una; siendo el precio de la primera 30 rs. en pasta con las estampas, y el de la segunda 10 rs. sin ellas.

Gramática francesa para uso de los españoles, por D. F. de Tramarría. Esta obra, dedicada á S. M., y adoptada por el Real consulado de esta corte para la enseñanza del frances en su escuela de comercio, está escrita con novedad y buen orden en el método, con exactitud y solidez en las reglas y observaciones, con precision y claridad en el estilo. En su formacion se han tenido presentes las obras de los mas célebres idólogos y gramáticos, á que añade el autor las observaciones propias que su inteligencia y acreditada práctica de enseñar le sugieren. Por cuyas dotes creemos este libro muy á propósito para rectificar y facilitar la enseñanza de tan importante idioma; y no podemos dejar de recomendarle á los que se dediquen á su estudio: un tomo en 4.º Se vende en esta corte en las librerías de Gila, Rodriguez y Sanz; en la de Cuesta; en la de Orea, y en la de Escovar á 29 rs. en rústica; y 28 en pasta, con dos reales mas en las provincias, donde se hallará en Barcelona librería de Rivas; Bilbao en la de García; Cádiz en la de Hortal y compañía; Granada en la de Gabaldon; Santander en la de Aja; Santiago en la de Rey Romero; Sevilla en la de Hidalgo y compañía; Valencia en la de Cabrero; Valladolid en la de Rodriguez; Zaragoza en la de Jáuregui.

Silabario de Euterpe, ó sean Ejercicios prácticos para aprender á medir con facilidad el valor de las notas musicales: obra que excusa del solfeo á los que se dedican á tocar cualquier instrumento en que los sonidos esten ya determinados como en el piano, guitarra &c; y muy útil para que los aficionados se afirmen en la medida, en que por lo general suelen estar poco seguros. Consta de 16 laminitas grabadas con su explicacion, y se vende á 8 rs. en la librería de Hermoso.

Coleccion de muestras grabadas de letra bastarda-española, en la que se ha suprimido todo lo que hacia mas tarda y embarazosa la enseñanza. Se hallará en las librerías de Sanz, de Brun y de Villa á 6 rs. coleccion; y por docenas se dará una gratia en el establecimiento de libros rayados para comercio, calle del Arenal, núm. 19, cuarto bajo.

Los acreedores á la testamentaria de D. Roman Miguel, vecino que fue de esta villa, radicada en el juzgado del Sr. García Doncel, teniente de corregidor de ella, y escribanía de Santin y Vazquez, acudirán á legitimar y liquidar sus respectivos créditos en el término de 15 dias ante el licenciado D. Pedro Vicente Soldevilla, que vive en la plazuela de Matute, núm. 29, y á la casa de Arratia y sobrino, existente en el Rastro; advertidos de que su falta de concurrencia les parará el perjuicio que haya lugar.

Con Real facultad se ha establecido una plaza de médico en el lugar de Amurrio, que tiene 200 vecinos, en la provincia de Alava, distante 6 leguas de Vitoria y 5 de Bilbao. Su dotacion 600 ducados anuales, pagados por trimestres. En la circunferencia hay muchísimos pueblos que carecen de facultativo de medicina, á los que se le permitirá su asistencia despues de cumplidas las visitas diarias. Los aspirantes dirigirán sus solicitudes á D. Josef de Mugaburu hasta el día 10 de Noviembre próximo.